



El Delegado de Obras Públicas inauguró la instalación

LA ROTONDA DE MIGUELTURRA YA TIENE ILUMINACION

El delegado Provincial de Obras Públicas de la Junta de Comunidades, Juan Antonio Fernández Pacheco, inauguró en la noche del miércoles, 3 de septiembre, la torre de iluminación de la rotonda de Miguelturra, sita en la carretera regional CM-4127, que ha supuesto un coste a su departamento de 3,5 millones de pesetas.

Al primer encendido acudió también el alcalde migueltureño, Román Rivero, quien destacó el hecho, porque refuerza la seguridad vial en esta entrada a la localidad.

La nueva iluminación de la rotonda es posible gracias a una torre central galvanizada, sustentada por una base de 2,5 metros de hormigón. De la torre penden seis focos de vapor de sodio, que precisan una potencia de 6.600 vatios para su funcionamiento, y cuya luz abarca los 60 metros de diámetro de la rotonda.

La iluminación de esta rotonda tiene carácter pionero en la provincia, al ser ésta la primera realizada por la delegación de Obras Públicas, a la que seguirán otras en el término municipal de Valdepeñas, según comentaron tanto el delegado Fernández Pacheco como César Rubio, jefe del servicio de Carreteras de la Junta en Ciudad Real.

La torre de luz ha sido instalada por la empresa «Juan Antonio Díaz y Arenas», cuyo principal responsable destacaba el ahorro de energía del vapor de sodio, que supone un costo menor, hasta el 20% respecto a la luz convencional, y cuenta con otras ventajas, como es el hecho de no atraer a los insectos.

El alcalde de Miguelturra, Román Rivero, quien acudió al encendido inaugural acompañado de varios miembros de su corporación municipal, dijo que «no tenía sentido esta rotonda sin iluminación», al tiempo que esperaba que ése sea el primer paso para iluminar todo el tramo que une la localidad con Ciudad Real, de modo que se dé respuesta a las peticiones que viene haciendo el ayuntamiento churriego en este sentido ante las administraciones correspondientes, por considerar que repercutirá en beneficio de la seguridad vial.



Miguelturra, entre los municipios más emprendedores

Según un estudio realizado por la revista económica RENOVACION, nuestro pueblo se encuentra entre los quince primeros de la provincia más emprendedores, siendo superado sólo por municipios con mayor población, excepto Almagro y Almadén, que están por debajo en el número de habitantes, todo ello referido al periodo 1993-97 y según el número de proyectos de inversión empresarial presentados en la Delegación de Industria, es decir, el número de nuevas pequeñas empresas (Pymes) y de empresarios autónomos.

Así, nuestro pueblo registra un número de 36 nuevas Pymes y 85

(Pasa a la pág. 3)

Sumario

PÁG. 2
Opinión

PÁG. 3
INAUGURADO EL RECINTO FERIAL

PÁGS. 4 y 5
LAS FIESTAS EN IMÁGENES

PÁG. 7
EL MARATÓN, DE NUEVO EN MIGUELTURRA

PÁG. 8
PUBLICAMOS SUS FOTOS

Comenzó la construcción del nuevo colegio



Por fin empezaron las obras del nuevo colegio de primaria de nuestro pueblo. Si todo va según lo previsto, el próximo curso podrá ser inaugurado.

Los ciudadanos y el buen tiempo lo propiciaron

Adiós a las mejores Fiestas de los últimos años

Con un pequeño borón a última hora, por querer garantizar la seguridad de todos, en los toros de fuego, todo el mundo ha coincidido en valorar estas Fiestas en honor de Nuestra Patrona como las mejores de la últimas décadas.

Muchos buscan la razón en las inmejorables condiciones climáticas que han permitido, e incluso animado, a migueltureños y visitantes a participar de las múltiples actividades preparadas para estos días.

Otros se centran en las novedades de este año, como los populares «Bailes de la Jarilla», el nuevo recinto ferial o las casetas de los colectivos, sin olvidar las mejoras en los festejos taurinos.

No faltan tampoco los que piensan que han sido unas mayores ganas de participación de todos, y especialmente de los más jóvenes, lo que ha propiciado este éxito.

Sin duda que un poco de todo ha servido para alcanzar este éxito, aunque aún todo se puede mejorar para próximos años, y en ello tenemos que trabajar todos: ciudadanos, colectivos y administración.

A través de conversaciones o en opiniones vertidas en la emisora municipal, mucha gente ha valorado los balles de la jarilla como lo mejor de la fiesta y los que han pasado por ellos pueden ratificarlo. A este éxito han contribuido los industriales de la hostelería de la calle Don José Mora, que han aportado la iniciativa y gran parte del presupuesto, habiendo contado con el respaldo del propio ayuntamiento y con su ayuda económica.

También iniciativa de los colectivos y apoyo del ayuntamiento han sido los artífices de las tres casetas de ferias, de tal forma que los colectivos han abonado la mitad del alquiler y el ayuntamiento lo demás. El resto de los colectivos dudaron a la hora de dar el primer paso, pero sin duda el éxito de esta idea puede animar a muchos para el año que viene.

El nuevo recinto ferial, con su buena definición, ha demostrado que lo de las distancias no tiene tanta importancia como se presupone y

(Pasa a las págs. 4 y 5)

OPINION



«EL BASTION, EL PEON Y EL BASTON»

No hace mucho que desde el PP a nivel nacional se afirmaba que España, en estos momentos, era un bastión de la derecha en Europa, es decir, un baluarte de esta ideología. Esta declaración popular trataba de salir al paso de la actual situación política en Europa Occidental o más concretamente de la Unión Europea, donde los gobiernos de centroizquierda son abrumadoramente mayoritarios.

Al triunfo del centroizquierda el año pasado en Italia, hay que sumar el de los laboristas en Gran Bretaña y el de los socialistas en Francia, por no hablar de los estados más pequeños. Así pues, en los cinco grandes de Europa la mayoría izquierdista es clara, los otros dos -Alemania y España- están gobernados por el centroderecha. Sin embargo, habría que aclarar que en Alemania debe haber elecciones la próxima primavera, y que tras 18 años de gobierno conservador no es descabellado pensar en una muy posible victoria de los socialdemócratas.

En esa hipotética situación, la España de José María Aznar, la España del Gobierno del PP, de un partido, por cierto, que no sólo no baja los impuestos, como prometió en la campaña electoral, sino que los sube -excepto a los más poderosos y a las grandes empresas-, y que se permite tener dirigentes, como el presidente en esta provincia, que regañan a una ministra por enviar subvenciones a los ayuntamientos gobernados por los Socialistas aunque las necesiten y merezcan. En esa hipotética situación, decimos, podría darse el caso de que, efectivamente, el próximo verano España fuera el único bastión de la derecha en Europa. Pero hay que decir, en honor a la verdad, que ese bastión no es tal y tiene los pies de barro.

A poco que se analicen los resultados electorales de Marzo-96 y las encuestas, se puede observar cómo todo el centroderecha -PP, nacionalistas...- suma menos millones de votos que el centroizquierda -PSOE, IU-. Por lo tanto, es un bastión muy poco consistente. Y Aznar lo sabe. De ahí que traten, como sea, de dar un vuelco a esta situación. Para ello, desde hace meses, tienen un «peón» muy importante, y éste parece ser que no es otro que el presidente de Telefónica, el Señor Villalonga, íntimo amigo de Aznar, puesto al frente de esta compañía por el Gobierno, después privatizada con su inmenso poder.

Ya no eran suficientes los Pedro J. -de «El Mundo»-, los A. Herrero -de la COPE- o los Ansón -de «ABC»-. Estos se han quedado en peoncillos. Lo del «peón» es mucho más importante, pues sus tentáculos están llegando de lleno al medio de comunicación de más impacto en la opinión pública: la televisión. Al Gobierno ya no le basta con Televisión Española, ahora cuenta también con Antena-3, gracias a la Telefónica, que la acaba de comprar. Vía Digital, y lo que está por venir. Se trata de cambiar la opinión pública española como fuere y, consecuentemente, las encuestas y al final los resultados electorales que se le resisten al PP de forma persistente, a pesar de la buena coyuntura en que gobiernan.

Con todo, uno de los aspectos más preocupantes para los progresistas en general, es la división de la izquierda, auténtico «bastión» en que se apoya el PP para gobernar. Y en esta división, el caso de Galicia y sus próximas elecciones autonómicas es significativo. Cuando el PSOE y la IU gallega habían llegado a un acuerdo de coalición para unir fuerzas de progreso frente a la derecha de siempre que representaba Manuel Fraga, va Julio Anguita y presenta otra lista electoral aparte de la coalición, lista que al final sólo beneficiará a Fraga. Luego entonces, ¿quién se empeña en prestar el «bastión» al PP?

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL



LO MAS IMPORTANTE

En estos días pasados, cuando andábamos viviendo y disfrutando de nuestras Ferias y Fiestas, ha ocurrido un hecho,

quizá el MAS IMPORTANTE DE LA HISTORIA PROXIMA para el pueblo, al que no se le ha prestado la atención que merece, y que traemos este mes a las páginas del B.I.M., para que los miguelturreños de nacimiento y adopción CONOZCAN Y JUZGUEN.

Se trata de la Construcción y desarrollo de un proyecto de AEROPUERTO en la provincia de Ciudad Real.

Cuando todos los pueblos están LUCHANDO para conseguirlo en su término, por los increíbles beneficios que de él se derivarían, va nuestro alcalde y dice (está publicado): que no le interesa, que prefiere la tranquilidad y que se lo lleven a PUERTOLLANO. Ante la «metedura de pata», ante la despreocupación por corregir el PROBLEMA DE PARO EXISTENTE y ante el DESPRECIO a los que están buscando trabajo, el PARTIDO POPULAR publicó, en LANZA y TRIBUNA, el pasado sábado, día 13, un comunicado condenando la actitud del Señor Román Rivero, más preocupado en «dormir la siesta tranquilo» que el conseguir, mediante su gestión, es su obligación, la ubicación de este AEROPUERTO lo más cercano a nosotros, para aprovechar el potencial de trabajo y riqueza que ello llevaría consigo: puestos de trabajo directos, puestos de trabajos indirectos, creación de empresas, impulso de las ya existentes, horizontes de colocación para una gran mayoría de nuestros jóvenes y menos jóvenes...

Desde aquí pedimos, rogamos, y hasta forzamos al Señor Alcalde, para que se una a los ayuntamientos de Ciudad Real, Carrión y otros de nuestro entorno, al objeto de conseguir para el pueblo la mejor LOTERIA que nos podría caer, y que jamás hubiéramos soñado. Sus hijos y los hijos de los demás tienen derecho a disfrutar de puestos de trabajo estables, con largos horizontes y dejarse de los contratitos de 3 o 6 meses, que se llevan tanto en todos los Ayuntamientos, y que sólo crean clientes políticos, preocupación y zozobra en la vida de las familias.

PARTIDO POPULAR



La coherencia ligada con la justicia, la igualdad y la paz son valores humanos que nos reconocen como tal.

Pues bien, en un país como España, muy pocos políticos pueden atribuirse estos valores, aunque quieran aparentarlo, engañando con palabras bonitas, pero con pocos hechos, o bien

llevando un carnet de algún partido político siendo contrario a sus ideas. Desde IZQUIERDA UNIDA podemos presumir de tener como Coordinador General a uno de los políticos, con propuestas políticas, más coherente de este país como es Julio Anguita. Y no sólo lo decimos nosotros, sino que en el último debate de la nación el presidente del gobierno así lo reconoció, aunque no estuviera de acuerdo en casi nada de lo que Julio expresó. Por supuesto, a nadie se le escapa que Aznar es de derechas y Anguita de izquierda.

Haciendo un balance general sobre el estado del País, hay que resaltar que la única voz discordante, ante la política del gobierno con sus socios de CIU y PNV, es la de Izquierda Unida. La única fuerza política progresista de izquierdas que resalta la importancia del pleno empleo y la defensa del mismo. La única que se opone a las políticas de MAASTRICHT y a estar en la OTAN. La única que siempre ha estado y estará:

- Luchando en favor de la PAZ y el Medio Ambiente.
- Al lado del más desfavorecido, del Obrero, del marginado, del desprotegido, etc.

Por el contrario, tenemos que resaltar las palabras de elogios que el PSOE realizó al Gobierno de Aznar: «estamos de acuerdo en cómo marcha la política económica del país». A la vista está que PSOE y PP tienen mucho en común, sobre todo lo referente al neoliberalismo de MAASTRICHT y las consecuencias contra los trabajadores/as, la OTAN, Reforma Laboral, Privatizaciones, etc.

Y es que se puede engañar a todo el mundo durante un cierto tiempo, todo el tiempo a parte del mundo, pero nunca a todo el mundo durante todo el tiempo, y es que en lo fundamental, tanto PSOE como PP coinciden y desarrollan la misma política, y pondremos unos ejemplos.

- El anterior gobierno del PSOE empezó a privatizar gran número de empresas públicas y el PP las ha terminado de privatizar (Repsol, Argentaria, Telefónica, etc). Es más, el gobierno autonómico que preside José Bono ha privatizado servicios esenciales como los de limpieza, cocina, lavandería y Auxiliares Sanitarios (cuidadores) de un Centro de Atención a Disminuidos Psíquicos.

- Con el anterior gobierno, y con éste, el paro en nuestro país es de los más altos de Europa.

- La justicia no ha funcionado ni funciona (el Estado de Derecho no funciona).
- Los sueldos de los funcionarios los congelaron los socialistas y ahora lo han hecho los populares.

- La ética brilla por su ausencia en unos como en otros.
- Tienen como socios de gobierno a CIU (Jordi Pujol), al igual que el PSOE en la pasada Legislatura.

- Por último, y en referencia clara al PP y su programa electoral, la coherencia brilla por su ausencia, ya que le prometieron al Pueblo Español que NO SUBIRIAN LOS IMPUESTOS.

Y así, ciudadanos/as, no es más que una alternancia en el poder entre PSOE y PP, pero no una verdadera alternativa de ideas.

Izquierda Unida tiene alternativas basadas siempre en el marco de la Constitución que reconoce a todos/as como iguales y, sobre todo, en lo referente a tener un trabajo digno y una vivienda, y mientras esto no se cumpla los gobiernos que gobiernen habrán fracasado y estarán violando la Constitución Española.

Desde Izquierda Unida nos opusimos desde un principio a la entrada de España en la OTAN (otra muestra de coherencia) y contra la carrera armamentística que conlleva esta organización y no podemos hablar de PAZ mientras haya armamento. Es difícil compaginar la construcción de un mundo más justo, solidario y en PAZ, cuando en el mundo se gastan en armamento más de «3.000 millones de dólares diarios» y la OTAN es la principal empresa armamentista concebida para la opresión del poderoso sobre el hombre. ¿Cuánta miseria y hambre podríamos erradicar de la faz de la tierra si los Gobiernos no gastaran tantísimo dinero en armamento?

Pues en esto también coinciden el PSOE y el PP, e incluso es paradójico que el Secretario General de la OTAN sea un español con carnet de «socialista» (¿Dónde está la coherencia de ideas de izquierda?).

Desde Izquierda Unida seguiremos trabajando, presentando alternativas para que este mundo en el que vivimos sea más justo, igualitario, solidario y en PAZ, siempre desde la coherencia que conlleva nuestras ideas de izquierdas.

IZQUIERDA UNIDA

CARTAS DE LOS LECTORES

CRONICA DE UNAS FIESTAS

En las fiestas del 97 hay mucho de que hablar porque han sido las mejores que yo puedo recordar.

En la plaza de la Virgen hemos podido presenciar actuaciones para todos los gustos que todos pudimos disfrutar.

Viva el pueblo de Miguelturra y sus mujeres tan bellas, viva la reina y sus damas y la Virgen de la Estrella.

En la Pista Municipal con Monterilla hablaba un día y me decía muy contento se ha llenado todos los días.

La fiesta de la Coca-Cola nos hizo a todos «vibrar» y la gran Orquesta la Bambola por «fin» nos hizo bailar.

Y en la Fiesta del Karaoke todos quisieron cantar. Pero el Domingo por la noche fue el canto de verdad.

A la Peña Capote de Oro enhorabuena de verdad, pues vimos a Rafi Camino en nuestro pueblo torear.

En las carreras de galgos dos cosas hay que destacar, los ingleses de Enrique y la Jose y la Chupi postular.

La rifa del Miguelturroño ha levantado expectación, pues ha rifado cien coches que han llamado la atención.

Como me estoy enrollando y no es ésa mi intención, me levanto, enciendo un cigarro y espero la inspiración.

Viva el grupo de Brasil y las chirigotas de Cádiz, viva el grupo Nazarín y las fiestas populares.

El baile de la Jarrilla mucho hay que destacar, fue lo mejor de las fiestas y nadie lo puede negar.

Con ambiente y buena música se han vivido estos días, con júbilo y mucha alegría y sin comer algunos días.

Este baile tan de moda ha causado admiración, y nadie se molestaba si recibía un pisotón.

Como novedad especial y lo quiero destacar, por fin en Miguelturra tenemos un recinto ferial.

Cuando visité la feria me quedé muy asombrado, tanta gente en las casetas, ¿cuánto no habrán ganado?

En la comida de las peñas todos lo pasamos bien, lo peor de estas fiestas lo vimos la noche después.

Fue un toro muy cobarde, a nadie le sentó bien, pues nos tomaron el pelo y nadie sabía el porqué.

La comisión de festejos debía de recapitar, nos gustan los toros de luego y con rateros de verdad.

Muchas gracias al tiempo, que también nos acompañó, se despide el «COLO» que ha dado su opinión.

José Cañizares Muñoz

A LOS POPULARES

En el número del BIM correspondiente al mes de septiembre, los señores del Partido Popular, en lugar de felicitar las fiestas como PSOE e IU, tras las cartas del señor Conde (el Presidente regional, no el otro), contestan a mi carta del número de agosto, al puro estilo de su organización, es decir, «deformando interesadamente la verdad». No es verdad lo que afirman sobre «mi punto de vista en lo referente al empleo», ya que lo que yo decía en mi carta no era un punto de vista, sino el simple «relato de unos hechos», lo mismo que no es un punto de vista si ahora cuento que «algún empresario de Ciudad Real» está obligando a sus trabajadores «antes de convertir sus contratos en fijos» (para obtener los beneficios que les envía el PP) a firmar un documento «sin fecha» en el que dicen «irse de la empresa voluntariamente» (para curarse en salud). Esto también es corrupción. Y lo más triste es que no se puede denunciar a estos «OTROS PICAROS» porque tienen sus manos la decisión de quién trabaja y quién no.

Por otra parte, ustedes sacan de contexto «intencionadamente» mis palabras. Si leen detenidamente mi carta observarán que siempre hablo de «conversión en fijos de trabajadores que ya lo son», por lo que esa operación «de dudosa limpieza y legalidad» en nada afecta a la creación de empleo. Yo también pagaría más por disminuir el paro, pero no pagaría ni un duro para

«engordar los beneficios empresariales», como ocurría en el caso que comentaba en mi carta.

Por último, y para no eludir nada (vean que les entiendo perfectamente), voy a entrar en el tema de la corrupción (base de toda su acción política, ya que en asuntos locales poco pueden objetar a la MAGNIFICA LABOR DE LOS SOCIALISTAS en Miguelturra, ya que aquí no sirve la demagogia porque para que los miguelturreños no vean lo que se ha hecho en el pueblo, haría falta mucha tela para taparlo). Tengo que decirles que esos «chorizos» de la etapa anterior (ayudados por algunos empresarios) están muy bien en la cárcel, pero que la mayoría de los socialistas demostramos día a día en nuestro trabajo nuestra honradez y también lo hemos demostrado en nuestra actividad política, como algún portavoz del PP tiene reconocido en algunas actas de Pleno. Por favor, critiquen con seriedad sin meter a todos en el mismo saco y «pasen página» para dedicarse a la oposición constructiva y no nos obliguen a recordar páginas ya olvidadas en que todo el sistema era «CORRUPTO», consentido, y no se metía a nadie en la cárcel por ello, ni se permitía el pataleo (que podía llevar a la cárcel a las víctimas de la corrupción en lugar de a los corruptos).

Julio Suela Sarro

El Delegado de la Junta también participó en la Ofrenda a la Patrona

ANTONIO SALINAS INAUGURO EL NUEVO RECINTO FERIAL



El Delegado del Gobierno y la Corporación a la entrada del recinto

El Delegado de la Junta de Comunidades, Antonio Salinas, inauguró el nuevo recinto ferial de Miguelturra la noche del domingo, día 7, coincidiendo con la apertura de las fiestas en honor de su patrona, Nuestra Señora de la Estrella. Acompañaron al Delegado, el alcalde, Román Rivero, y varios miembros de la Corporación miguelturraña.

Antonio Salinas fue recibido por el alcalde Román Rivero, y miembros de la Corporación. Posteriormente, las autoridades locales y provinciales desfilaron cerrando la comitiva que recorrió las calles de la localidad hasta el Parque Tierno Galván, lugar donde se enmarca el nuevo recinto ferial, que inauguraron con su presencia. El nuevo recinto ferial ocupa unos 12.000 metros cuadrados de una extensión superior a los 30.000, y donde se invertirán más de 60 millones de pesetas, a través de planes de empleo y convenios con la Junta de Comunidades. Las actuaciones realizadas hasta su inauguración consistieron en allanar el terreno para permitir la instalación de casetas, construcción de un edificio, que alberga

los aseos, servicios de Protección Civil y materiales de jardinería, así como el aljibe que suministra agua a todo el paraje. A continuación, Antonio Salinas y las autoridades locales se dirigieron a la plaza de la Virgen, para tomar parte en la ofrenda floral a Nuestra Señora de la Estrella y degustar la limoná y el puñao. Luego asistieron a la proclamación de la reina de las fiestas de esta edición, Mónica Gómez Fernández, y sus damas: Elena Belén Muñoz, Ana Belén López, María Jesús Sánchez y Natalia Torres. La actuación de la chirigota de Cádiz «Un montón de despistas» puso fin al periplo de Antonio Salinas en Miguelturra.

El nuevo recinto ferial ha sido muy elogiado por todos los que lo han visitado, y no sólo el público en general, sino los propios feriantes, han manifestado mayoritariamente su aprobación, tanto por su estructura como por las dotaciones, destacando todo lo referente a la jardinería, así como su cerrado perimetral, que permite una mejor conservación y facilita, con sus múltiples puertas, el acceso por todas las calles adyacentes.

La provincia pierde 12.000 habitantes

MIGUELTURRA TIENE EL CRECIMIENTO DE POBLACION MAS ALTO

Según recoge el número 1 del nuevo periódico económico **RENOVACION**, editado el pasado 12 de septiembre, entre enero de 1995 y mayo del 96, la provincia de Ciudad Real ha perdido casi 12.000 habitantes, según los padrones municipales referidos a esas fechas, últimos conocidos. La caída de la población ha afectado a 82 de los cien municipios, mientras en el resto, incluyendo a Malagón, Miguelturra, Villarrubia de los Ojos y Tomelloso, ha subido ligeramente. De las pérdidas de la capital se han aprovechado sus pueblos limítrofes.

Los padrones municipales fechados al 1 de enero de 1995 daba a la provincia un total de 490.573 habitantes, mientras la renovación efectuada el uno de mayo del 96 fijó el total en 478.672. Esta notable caída de la población ha invertido drásticamente la tendencia al alza que se venía manifestando desde el 94 al 95, ya que en ese periodo la provincia había ganado cinco mil habitantes o personas residentes, ya que estos cómputos que realizan los ayuntamientos miden siempre la población de derecho o inscrita en el municipio a efectos educativos, electorales, etc., pero no a la población de hecho. El censo de habitantes realizado por el Instituto Nacional de Estadística en 1991, un trabajo más exhaustivo y riguroso, fijó la población provincial en 475.025 personas.

Lo más llamativo de los datos

de 1996 es que todos los grandes núcleos urbanos de la provincia pierden habitantes, a excepción de Miguelturra, Malagón, Villarrubia de los Ojos y Tomelloso, municipios con más de 8.000 personas que han visto aumentar sus vecinos del 95 al 96. Mientras, Alcázar de San Juan perdió 700 vecinos, Puertollano más de 2.000, Valdepeñas un centenar y la capital casi 4.000.

La publicación destaca que es Miguelturra la que tiene un incremento mayor en la provincia, con 600 nuevos habitantes, si bien, también crece el censo de Pozuelo, Fernancaballero, Carrión de Calatrava, Alcolea y Poblete, aunque en proporciones que no compensan la gran pérdida de Ciudad Real. Miguelturra es el ejemplo más claro en que la menor carestía del suelo ha traído consigo un traslado de habitantes desde la capital.

El estancamiento, o incluso la pérdida de población, es un hecho que se va imponiendo en España, aunque no en las proporciones de nuestra provincia, ya que la población total española ha crecido ligeramente entre el 94 y el 96. Quizá la causa del regreso de emigrantes, ya jubilados, a sus lugares de origen, un fenómeno sociológico y económico que se registra desde hace varios años, aumentan su población núcleos tan pequeños como Almuradiel, Horcajo de los Montes, Las Labores, Navas de Estena, Picón, Santa Cruz de los Cañamos, Villarta de San Juan y Ruidera.

Un poeta vasco gana el Carta Puebla 1997

El poeta vasco, Patrocino Gil Sánchez, ha ganado el XIX Certamen Carta Puebla de Miguelturra, concurso literario nacional dedicado este año a la poesía.

Gil Sánchez, máximo galardonado en esta edición fallada a comienzos de septiembre por el jurado en la Casa de Cultura, será premiado con 150 ejemplares de la publicación de su obra «Me lo dijeron tus ojos», que consta de 500.

El jurado calificador del concurso concedió asimismo un segundo premio, consistente en el símbolo del certamen, al gaditano Manuel Pérez Casaux, cuya obra quedó finalista entre los trece trabajos originales presentados al concurso.

Miguelturra, entre los municipios más emprendedores

(viene de la pág. 1)

autónomos. También según esta publicación «Miguelturra logra destacar sin duda como municipio emprendedor gracias a su práctica unión con la capital, lo que le ha permitido tener un crecimiento urbanístico sin parangón en la provincia, logrando que su menor coste de suelo sirviera como reclamo».

«Si los datos reflejados en el estudio son comparados en función del número de habitantes de cada localidad, Miguelturra pasaría a estar en el quinto lugar de la provincia como más emprendedora, sólo superado por Bolaños, Almagro, Almadén y Valdepeñas, municipios medios de entre 7.500 y 10.000 habitantes.

Otro dato que resulta muy llamativo en el informe en cuestión es el que se refiere al número de desempleados, que establece la media provincial en un 5,7 de la población total, y el referido a Miguelturra de 6,2 %, siendo lo curioso que, de nuevo a excepción de Valdepeñas (5,5 %), el



La dotación de suelo industrial contribuye a este hecho

resto de municipios más emprendedores que el nuestro también nos superan en el número de desempleados: Bolaños (7,2 %), Almagro (6,6 %) y Almadén (6,4 %), lo que nos debe llevar a pensar que a un mayor incremento del desempleo se corresponde un mayor número de iniciativas empresariales; evitando caer en la paradoja que fuese al contrario: mayor número de empresas atrae un mayor número de parados.



La ofrenda floral reunió a casi todo el pueblo



El éxito de participación, el mejor premio para la organización



Del carnaval de Cádiz a Miguelturra: la chirigota abrió la semana cultural



La peña caballista recorrió las calles en la mañana del domingo



La canción española y el flamenco también fueron protagonistas de las fiestas

Adiós a las Fiestas...

(Viene de la pág. 1)

verlo durante los primeros días repleto de aparatos y otras instalaciones alegraba la visita del público. Lo malo es la «alta competencia» de fiestas en estas fechas que mueve a los feriantes a buscar los primeros días de cada uno de los pueblos: Malagón, Bolaños, Piedrabuena, Almodóvar, Consuegra... Muchos tienen la idea de que es mucho lo que se cobra a los que instalan en Miguelturra, pero con sólo saber que, a pesar de pagar la semana completa, son mayoría los que se marchan a otros pueblos, se podrá entender que no es cuestión de gasto por ocupación de suelo, sino de ingresos de parte de los usuarios.

De la programación de actos, mucho se podía escribir, pero es mejor dejar el siguiente reportaje gráfico que, a modo de resumen, sirve para reflejar el éxito de organización y participación conseguido en todos ellos.

ERIAS Y...

Un aplauso

Una forma muy positiva de progresar es hacer cambios, intentar cosas nuevas, y yo pienso que Miguelturra está progresando, y en las fiestas también. Creo que podemos decir que en Miguelturra ya empezamos a tener fiestas; hemos tenido la suerte del tiempo, nos ha acompañado, ha habido muchas iniciativas, también hemos tenido cosillas que no nos han gustado o quizás que se podrían haber evitado, pero de todas las experiencias se aprende, debemos mantener lo bueno, seguir pensando en cosas nuevas y, por supuesto, corregir aquello que nos resulte interesante, hacer las cosas bien es muy difícil porque siempre habrá alguien en desacuerdo, pero muchas veces las personas debemos intentar, pues es una manera de conseguir lo que se desea.

Es muy fácil criticar, hablar o escribir, son conocimientos que los tiene cualquiera, sólo las personas que día a día luchan por algo o tienen una ilusión comprenden lo duro y costoso que debe de ser esforzarse por la felicidad o la diversión de un pueblo, yo personalmente y como churriego que soy, me gustaría resaltar el esfuerzo dedicado por muchas personas para intentar conseguir unas fiestas para Miguelturra y creo que han obtenido cambiar la idea negativa hacia nuestras ferias. A veces el silencio es una mala respuesta, quizá muy amarga, y por ello no puedo callarme. Durante muchos años en nuestro pueblo sólo existía y existe el carnaval, y mientras, las fiestas de la virgen de la Estrella eran una continua crítica. Ahora esta imagen empieza a cambiar y las personas responsables se merecen un aplauso y no un silencio.

Llegaban fiestas y casi todo era una dulce monotonía y muchos casi

no queríamos ningún tipo de distracción, pero ahora hemos vivido y comprobado que no se puede ni se debe aburrir nadie en los días festivos; siempre hay que disfrutar, quizá sea más tarde de lo que todos nos creemos.

La vida sigue avanzando, hay que pensar y trabajar para las próximas fiestas, sería un error muy grande dejar de trabajar. Todos, absolutamente todos, debemos colaborar por el engrandecimiento de nuestro pueblo, porque seremos, nosotros quienes disfrutaremos de nuestros logros obtenidos.

Cada persona tiene su opinión y tiene el derecho a expresar sus pensamientos, me gustaría que mis sentimientos fueran los de mucha gente, y si esto ocurre es buena señal, muy buena señal.

Siempre debemos buscar lo mejor, y muchas veces correremos el riesgo de conseguirlo.

Rafa

VACUNACION CONTRA LA MENINGITIS

La Consejería de Sanidad de Castilla-La Mancha ha decidido poner en marcha una oferta de vacunación generalizada contra la meningitis C a las personas comprendidas entre los 18 meses y los 19 años.

La vacunación comenzará a realizarse en el inicio del curso escolar, buscando que la máxima protección de las personas coincida con el período en que suelen presentarse más casos.

En lo que se refiere a los escolares, la vacunación se efectuará en sus propios centros, y al resto de población en el Centro de Salud, siempre en colaboración con el INSALUD.

No obstante, la Consejera, D^a Matilde Valentín, manifiesta que la situación actual no es para nada preocupante, lo que permite realizar la campaña sin precipitaciones y coordinada con las diferentes instituciones que van a intervenir.



La peña de Miguelturra reunió multitud de corredores en su cicloturista



Maremagnum y Moby Dick llenaron de buen rock la pista municipal



Color y ritmo en el XVI Festival Internacional de Folklore. La plaza quedó totalmente abarrotada



Capote de Oro intenta que los festejos taurinos cada año vayan a más



La primera corrida de toros de la historia nos trajo toreros de renombre, como Rafael Camino

AGRADECIMIENTO

El Ayuntamiento de Miguelturra, desde su Concejalía de Cultura y Festejos, quiere agradecer sinceramente a todo el pueblo de Miguelturra (vecinos y colectivos) la gran participación durante las fiestas 1997, sin cuya ayuda no hubiera sido posible que éstas pasaran a nuestra pequeña historia como una de las mejores, por no decir la mejor de todas.

Las exitosas novedades del programa no habrían sido tales si no hubiese sido por el gran respaldo dado por todo el pueblo. Cierto es que también las buenas condiciones climatológicas han contribuido muchísimo a este éxito.

Al mismo tiempo, lamentamos y pedimos disculpas por el fracaso de los toros de fuego: el único interés de garantizar la seguridad de todos los asistentes y evitar las múltiples denuncias que, año tras año, recibimos en el Ayuntamiento, nos ha guiado a adoptar esta medida. Nos equivocamos en no informar previamente de la «mansedad» de los toros de este año y quizá no acertamos en dejarlos así en el programa. Perdón por ello y manifestar que revisaremos para próximas ediciones este festejo que lleva de la mano participación y riesgo en alto grado.

FIESTAS 1997

Comenzó la segunda fase de Garantía Social



Con la firma de los contratos laborales entre los alumnos y alumnas del programa de Garantía Social y el Ayuntamiento, comienza la segunda fase de este programa, que empezó en el mes de marzo, y que se desarrollará hasta finales del próximo febrero. Para muchos de ellos, éste será el primero de los contratos laborales de su vida en la esperanza de que sea sólo el punto de partida para una continua etapa laboral.

Al acto asistió el concejal de educación, Joaquín González, quien abogó por un buen aprovechamiento del curso para que la integración en el mercado laboral sea un hecho al final del mismo.



CURSOS DE FORMACION OCUPACIONAL PARA DISCAPACITADOS

Se van a desarrollar dos cursos de formación para discapacitados, encaminados a la información laboral y el autoempleo. Si estás interesado o deseas más información sobre ofertas de empleo y otros cursos, te podrán informar en el Tel. 23 20 34 de Ciudad Real (Inforemplo) o en el Centro Social de Miguelturra).

MIGUELTURRA ENTRE LA EDAD MEDIA Y MODERNA

VII. EL CAMPO DE CALATRAVA A FINALES DE LA EDAD MEDIA

7. La religiosidad popular

Comentar algunos aspectos de la religiosidad popular medieval, aun cuando ésta resulte aparentemente irrelevante en el conjunto de los hechos históricos acaecidos en esta zona de Calatrava en la Edad Media, es necesario para comprender en el contexto social en el que nos movemos. Todos los historiadores presuponemos el carácter eminentemente religioso de las gentes medievales, pero debemos detenemos un momento en comentarios para rematar este repaso a la historia medieval de nuestra zona.

De nuevo nos encontramos con los inconvenientes de las fuentes documentales, que nada nos ofrecen al respecto, pero el análisis que otros autores como Villegas han realizado sobre estas cuestiones en núcleos tan cercanos e importantes como Ciudad Real y Almagro nos pueden ayudar a asomarnos al medioevo miguelturro, aunque sería un error sacar conclusiones al respecto. Sirva pues de aproximación lo que a continuación comentaremos.

En palabras de Francisco J. Campos, «lo popular añade a la religiosidad y a las instituciones un factor determinante de convergencia múltiple: hay un núcleo de creencias interiores y sinceras, mezcladas con aspectos contingentes, con aspiraciones psicológicas, con tendencias ambientales (políticas, sociales y económicas), con circunstancias ocasionales, con intereses extrareligiosos, con el peso de la rutina, con la impronta del grupo, con la fuerza de lo oficial. Todos son aspectos que marcan a la comunidad en sus manifestaciones religiosas y colectivas, y a los individuos que la componen»¹.

Las manifestaciones de la religiosidad se extenderán más allá de la participación en los actos religiosos propiamente dichos y, por supuesto, más allá de los mismos sacramentales que son la esencia de la religión. Estas manifestaciones abarcarán desde un ritual de gestos y símbolos más o menos complicados, hasta la participación multitudinaria en determinados acontecimientos, como son romerías, procesiones, cofradías, etc. En este contexto de religiosidad popular, santiguarse o hacer la señal de la cruz suponía revestirse de protección de Dios ante alguna calamidad, algún escándalo, algún difunto, algún pecado, etc, y aun hoy en día algunas personas siguen realizándola.

Dentro de este ritual religioso de símbolos y gestos no hay que olvidar la Genuflexión o acción de arrodillarse o prosternarse. Esta se realiza ante la presencia del Santísimo, ante alguna imagen Santa o incluso en determinados momentos de la vida religiosa del pueblo, como al oír el tañir de la campana.

El fervor a las imágenes será otro aspecto interesante de la religiosidad popular, hasta tal punto que en algunos procesos inquisitoriales las acusaciones de herejía se basaban, entre otras cosas, en que el acusado no tenía en su casa imagen ni figura de Santo alguno, así como no realizaba públicamente ni la Señal de la Cruz ni la Genuflexión.

7.1. El poder y la influencia del Clero

El poder y control de la Iglesia era más importante que todo eso. Su presencia en la vida cotidiana era palpable. Pese a todo, uno de los medios de control más importante fue, sin duda, la dirección moral. Los clérigos no es que fueran precisamente modelos de moralidad, eran numerosos los casos en los que se consagraban a la Iglesia no por vocación, sino más bien como un medio de vida seguro, por lo que, en muchos casos, actuaban más bien como seglares. A pesar de su vida, no siempre ejemplar, ejercían gran influencia sobre los campesinos mediante la predicación o la confesión. Los sermones formaban parte del ritual de la misa dominical, y estaba a cargo del cura de la parroquia, pero en las grandes festividades, el Consejo pagaba a algún predicador especial, generalmente un fraile. Su participación en la cultura popular se constata sobre todo en la organización de las fiestas en que reunían a la población en torno a la devoción a un santo patrón.

Ya indicamos que el hombre medieval es muy religioso, hasta tal punto que, influido poderosamente por el clero, establecerá su propia escala de valores siguiendo los criterios establecidos por los evangelios. De este modo serán muy valorados algunos conceptos como la virginidad, la castidad o la dualidad entre derecha-izquierda, que se manifestará hasta en los aspectos más cotidianos, como la educación de los niños. La derecha será un concepto positivo, mientras que la izquierda lo es negativo, por este motivo en los tribunales siempre se tomará juramento con la derecha.

7.2 La Parroquia

Otro punto de atención, aunque parezca insignificante, es la Parroquia y su advocación. Como institución eclesial, física y visible, la titularidad religiosa del templo parroquial se pone bajo una advocación que guarda relación con una compleja red de significaciones, en la mayoría de los casos motivada por aspectos ambientales, precisiones sociales o criterios jurisdiccionales que no son fáciles de reconstruir, aunque podemos sugerir algunas claves orientadoras. Villegas y Campos coinciden en señalar la acusada tendencia mariana que ofrecen los pueblos de la Orden de Calatrava. Esta, teniendo en cuenta el

voto que imponía a sus caballeros profesos sobre la aceptación del misterio de la Concepción Inmaculada de María, influirá en los pueblos de su jurisdicción que también muestran una clara tendencia mariana en general en sus más variadas advocaciones. Miguelturra adoptará como advocación para su primitiva iglesia parroquial la de Santa María la Mayor², aunque no podamos precisar el momento de su instauración. De manera genérica, los medievalistas coinciden en señalar que en las zonas de dominio de las órdenes militares aparecerán fundamentalmente titulaciones marianas genéricas (Santa María, Ntra. Sra., etc.) que inducen a pensar que este tipo de advocaciones fueron las utilizadas en las primeras etapas del poblamiento. No obstante, en el caso de Calatrava esta afirmación hay que ponerla en duda, pues no encontramos otra iglesia parroquial en el territorio de la Orden con esta misma advocación y tan sólo otra con el nombre genérico de Santa María.

Lo cierto y verdad es que la primera referencia cierta sobre la existencia de nuestra iglesia parroquial ya con la advocación que hemos indicado se fecha el 8 de mayo de 1307 cuando se firma un convenio entre la Orden y la Mesta sobre los límites jurisdiccionales de ambas instituciones³. Podríamos mantener las fechas que nos ofrece Mondéjar en torno a 1230 para la construcción de la primitiva, que no actual, iglesia parroquia, así como su primitivo asentamiento partiendo de la capilla del Rosario, pues ciertamente su arquitectura y las arcas de cantero así lo atestiguan, pero un documento fechado en 1245 parece indicarnos que no es así⁴.

En ese año de 1245 se firmó un acuerdo entre la Orden de Calatrava y el Arzobispo de Toledo solucionando un problema de cobro de diezmos en los dominios de la Orden. El Arzobispo se quejaba de que una serie de iglesias no le entregaban el diezmo debido. Pero antes de precisar cuáles eran, como buen conocedor de la situación, se dedica a poner la lista de todas aquellas incluidas en el territorio calatravo. Su relación nos permite aproximarnos a la situación del poblamiento en aquellos años, pero nos asalta la duda cuando el Arzobispo al mencionar todas la parroquias de Calatrava no menciona la de Miguelturra. ¿Puede que no existiera? Al menos con el carácter de parroquia, así lo creemos y afianza nuestra hipótesis acerca de que pese a la Concesión de la Carta Puebla en 1230, Miguelturra no consiguió consolidar su primitivo poblamiento hasta pasados más de 100 años ya con el decidido apoyo calatravo.

En cualquier caso, la Parroquia será el eje vertebrador de la vida medieval. Hay que indicar que todos los villanos eran vecinos de una parroquia, división religiosa que a veces, aunque en nuestra zona no fuera el caso, servía también como división administrativa. A la Parroquia tenían que acudir para cumplir con sus obligaciones espirituales en toda su variedad religiosa: misas dominicales, confesión y comunión anual, procesiones festivas, bautizos, bodas y funerales. Pero, al mismo tiempo, servía como centro de reuniones de todo tipo. Allí se exponían los edictos públicos; las notificaciones procesales de la Santa Inquisición; en su umbral se celebraban las reuniones de los Cabildos parroquiales, de cofradías y las reuniones públicas del Concejo e incluso, como ya hemos visto, sirve de testigo de momentos importantes en la vida pública municipal y extramunicipal, como es la firma de convenios entre Instituciones de carácter supramunicipal, como el señalado entre la Mesta y la Orden de Calatrava.

Vemos pues que la importancia de la parroquia no se concreta exclusivamente a servir de marco de la actividad religiosa, sino que además se convierte en el centro canalizador de la vida política, social y económica.

7.3. Ermitas y Cofradías

Los vecinos eran miembros de otras organizaciones eclesiales de tipo seglar: la cofradía, organizada en ocasiones por la propia parroquia. El origen y función de las cofradías tenía además del sentido religioso un carácter de ayuda mutua. Honraban a un santo patrón, cuya fiesta celebraban con solemnidad y que poseían algunos bienes (campos, viñas o casas) con los que sufragaban sus gastos. El estudio de las cofradías constituye una vía para penetrar en varios aspectos de la mentalidad religiosa laica; en este caso, en sus sectores populares.

Por lo que respecta a Miguelturra y, al igual que en otros aspectos relacionados con la mentalidad y la vida cotidiana del hombre en la Edad Media, pocos o muy pocos datos tenemos al respecto. No obstante, conforme nos vamos aproximando a la Baja Edad Media éstos comienzan a aparecer. La principal fuente documental respecto a la existencia de Cofradías en Miguelturra son los libros de visitas a cofradías, hospitales, concejos, iglesias, ermitas y encomiendas que se conservan en el A.H.N. desde 1491. El propio carácter de las fuentes determina el carácter impreciso de los datos obtenidos.

Las visitas obedecen al interés de la Orden por supervisar todos los aspectos de la vida del señorío. Debían realizarse cada dos años, aunque esta periodicidad no siempre se cumple. Se trataba de averiguar, en primer lugar, cómo cumplen sus obligaciones los comandadores, los priores de las cofradías, los mayordomos de las iglesias, etc. Pero también de conocer todo lo referente a los vasallos.

En el caso de Miguelturra los primeros datos los obtenemos muy tardíamente en la visita realizada a las instituciones de la villa en 1502. Gracias a esta visita podemos conocer la existen-

cia de dos cofradías, la de Santa María de Agosto y Santa Marina. Un hospital, propiedad y administración del propio Concejo, y de una ermita, la de Santa María de la Estrella. Si comparamos el tipo y cantidad de instituciones religiosas de tipo seglar que existen en la Miguelturra de estos años, con otros pueblos vecinos, vemos que son muy escasas. En proporción al posible número de habitantes, la existencia de tan sólo dos Cofradías y una única ermita, nos dice muy poco acerca del desarrollo de la religiosidad popular de Miguelturra. Tendremos que esperar algunos años para encontrar más datos al respecto, pero es difícil aventurarnos más en estos años finales de la Edad Media⁵.

Pese a la brevedad de este epígrafe, deseáramos destacar algunos datos. En primer lugar indicar que, si tomamos como base la leyenda que narra el encuentro de la Virgen de la Estrella, esa ermita, que según las visitas de la Orden de Calatrava estaba dedicada a la Virgen de la Estrella, en otro tiempo estuvo dedicada a Santa Marina, al menos hasta principios del 1300. Al mismo tiempo choca que, pese a la Estrella a principios del siglo XVI, doscientos años después de su presunta aparición. De lo que no nos cabe la más mínima duda es que las visitas de la Orden a Miguelturra se realizan con total minuciosidad y, por tanto, su veracidad está completamente contrastada.

7.4. Mentalidades

La mentalidad medieval estaba, como hemos visto, impregnada de una gran religiosidad, aunque más teórica que práctica. A lo largo de la vida los hombres cometían, desde el punto de vista religioso, muchas faltas de las que arrepentirse, y ante el terror a la muerte y la condenación eterna, dedicaban parte de sus escasas riquezas a la salvación de su alma. Y este temor a la muerte estaba más que justificado. La vida del hombre medieval estaba mucho más amenazada que hoy día. Como muestra un botón: muchos niños morían a los pocos días de nacer o en su primer año de vida, y los que llegaban a mayores tenían que enfrentarse con el fantasma de la muerte que se les presentaba con frecuencia en forma de pestes y hambrunas.

La unión matrimonial se celebraba de manera festiva. Las bodas duraban varios días, generalmente tres (domingo, lunes y martes), más un cuarto que era el domingo de la torna boda. Los miembros de las familias aportaban las comidas y la novia aportaba una dote en consonancia con la riqueza familiar de la que ella era la propietaria aunque de hecho fuese administrada por el marido. Las segundas nupcias se daban con mucha frecuencia, tanto entre los hombres como entre las mujeres, por fallecimiento del cónyuge, así como la viuda tenía que esperar un año para contraer segundas nupcias si no quería perder los bienes heredados de su anterior marido.

Todos los aspectos hasta aquí indicados corren el riesgo de ser mal entendidos, desde el punto y hora de que hemos tenido que generalizar para poder ofrecer una visión global pero a su vez lo más precisa posible de la vida cotidiana en la sociedad medieval. Estos aspectos no sólo no son del todo correctos sino que serían necesarios estudios más concretos, al menos en nuestra provincia, para poder comprobar si los aspectos arriba tratados son extrapolados a nuestra comarca. Intentar sintetizar cambios fundamentales en un periodo comprendido entre los siglos XII al XV es casi imposible y por tanto corremos el riesgo de caer en el simplicismo en su interpretación.

El próximo mes, presentaremos un índice completo de los asuntos tratados en este epígrafe dedicado a la Edad Media en Miguelturra que durante más de tres años hemos mantenido abierto en este Boletín Informativo Municipal. Asimismo, inauguramos otro nuevo que bajo la denominación «Miguelturra en la Edad Moderna» se aproximará, en la medida de nuestras posibilidades, a los datos históricos, y sobre todo documentales, que poseemos en la actualidad.

A pesar de todo, la labor de investigación continua abierta en todos los frentes hasta aquí estudiados, es decir, repoblación, fundación de la población, Carta Puebla y sucesivos privilegios, Pleitos de leñas y conflictos con Villa Real. Este es el principal atractivo de la Historia, que cada día pueden aparecer nuevos documentos de cuyo análisis nos puede obligar a replantearnos algunas cosas.

JOSE MANUEL OCAÑA BARBA

¹ CAMPOS, F. J. (1986): «La mentalidad en Castilla la Nueva en el siglo XVI (Religión, economía y sociedad)», según las Relaciones Topográficas de Felipe II», El Escorial, pág. 41.

² Las referencias evangélicas sobre este punto son constantes: Jesús a la Derecha del Padre, o la discusión de los apóstoles sobre quien ocupará la derecha de Cristo en el cielo.

³ Según nos indica MONDEJAR, M. (1978): «Miguelturra. Historia y Tradición». Puertollano, pág. 74. La iglesia Parroquial llevó el título de Santa María la Mayor, hasta el 10 de mayo de 1787, cuando la Sagrada Congregación la reemplazó por el de Ntra. Sra. de la Asunción, por celebrar fiesta la Parroquia en ese mismo día.

⁴ El documento puede consultarse en el Bulario de Calatrava, págs. 79-82. Lo publica también H. GRASSOTTI (1972): «Don Rodrigo, gran señor y hombre de negocios en la Castilla del siglo XIII», en C. H. E. LV-LVI, págs. 295 a 301.

⁵ En meses siguientes intentaremos sacar algunos números monográficos en relación con el fenómeno de las cofradías en Miguelturra y su evolución a lo largo de la Edad Media.

Ciudad Real y Miguelturra volverán a ser capitales regionales del Maratón

Numerosas personalidades asistieron al acto de presentación del II Maratón Popular de Castilla-La Mancha que acogerán Ciudad Real y Miguelturra el próximo domingo 26 de octubre. La prueba está organizada por la Federación Territorial de Atletismo, con el apoyo del Club «Quinto Aliento» de Ciudad Real, y patrocinada por la Diputación Provincial, en su carácter de carrera popular, la Junta de Comunidades, al ser además Campeonato Regional de Maratón, y varias firmas comerciales. El presupuesto del Maratón ronda los cuatro millones y medio de pesetas.

La prueba, de 42,195 metros de recorrido, comenzará a las nueve y media de la mañana desde el Polideportivo «Príncipe Juan Carlos». Los corredores se dirigirán hacia Miguelturra y vuelta a la capital para dirigirse a Las Casas por una vía paralela, camino de Sancho Rey, camino del Campillo, avenida de los Descubrimientos, carretera de Piedrabuena, polígono de Larache, ronda de Ciruela, parque de Gasset, centro de Ciudad Real, calle Toledo, calle Severo Ochoa, Camilo José Cela y meta situada en el Polideportivo «Príncipe Juan Carlos».

La organización concederá un tiempo máximo de cinco horas a los corredores para su finalización y situará puestos de refrescos y avituallamiento cada dos kilómetros y medio. Las inscripciones podrán realizarse hasta el 18 de octubre, con una cuota de 2.500



El año anterior destacó la aflicción local

pesetas., aunque los participantes en el Campeonato Regional estarán exentos de su pago.

Las categorías establecidas, tanto en masculino como en femenino, son once, atendiendo a la edad de los participantes, y los premios son de 150.000 ptas. para el primer hombre y mujer en llegar a meta; 75.000 ptas. para los segundos y 50.000 ptas. para los terceros. También habrá trofeo para los 25 primeros hombres y 10 primeras mujeres de la general, para los tres primeros de cada categoría, tres primeros regionales, tres primeros provinciales y tres primeros locales.

El alcalde de Miguelturra, Román Rivero, agradeció a la organización la invitación a su municipio para que participase otro año en la carrera y calificó como «experiencia positiva» la vivida el año anterior.

El responsable del Área de Deportes de la Diputación Provincial, Sebastián García, felicitó a la organización por el éxito del año pasado y dijo que era importante «la continuidad para que pueda convertirse en uno de los grandes acontecimientos deportivos a nivel nacional e incluso internacional. Recordar, en este sentido, la multitud de felicitaciones recibidas en nuestro Ayuntamiento por parte de deportistas y clubes por la excelente organización del tramo de nuestra localidad y el fenomenal ambiente y respaldo dado por los migueltureños, que dejó oscurecido el paso de los participantes por los tramos de la propia capital».

Francisco Javier Martín del Burgo, director general de Deportes de la Junta de Comunidades, valoró la contribución de esta modalidad atlética al medallero español y explicó que «la Consejería de Educación Cultural ha acuñado la obligación de instituir una prueba regional para impulsar la práctica de este deporte en la región y en la que queremos participen atletas noveles para demostrar sus habilidades».

También deseó que «Ciudad Real y Miguelturra puedan ser sedes permanentes de esta prueba y que el Campeonato Regional se celebre en este marco, al menos, durante dos años».

El último en intervenir fue el presidente del Comité Organizador, Mateo Gómez Aparicio, quien explicó los detalles técnicos de la carrera y coincidió con Del Burgo en asegurarle a la prueba su continuidad en el tiempo. El ex campeón de España de maratón dijo esperar que la cifra de 450 participantes que hubo el año pasado se ampliase a los 500, «dado que este año partimos con ventaja al ser la segunda edición y por ello más conocida a nivel nacional». También confió en la participación del mayor número de entidades privadas y asociaciones «para darle a la prueba ese carácter popular».

Miguelturra, un nuevo libro de la colección «Crónicas de cien pueblos»



El director de Crónicas en la presentación

El pasado 6 de septiembre tuvo lugar en el salón de Plenos del Ayuntamiento la presentación del libro número seis de los editados por la revista *Crónicas* bajo el título genérico de «Crónicas de Cien Pueblos», y que está dedicado íntegramente al nuestro.

Al acto asistieron diversas personalidades, entre ellas el alcalde, Román Rivero, el Delegado Provincial de Cultura, José Fuentes, el Director de *Crónicas*, Ignacio Moneo, los editores, Domingo Díaz de Mera y Felipe Caballero, además de varios concejales, representantes de la Hermandad de la Virgen de la Estrella, la Reina y Damas de las Fiestas y multitud de público, entre los que se encontraban algunos de los que han colaborado en este trabajo.

También asistió José Luis Sobrino, responsable de esta serie de libros, y que ha elaborado este último, en el que se nota un empeño especial, no en vano él es también vecino de nuestro pueblo. El libro recoge todo lo referente a la historia, monumentos, fiestas, gastronomía, folklore... de Miguelturra, de forma clara y directa, siendo una perfec-



Al acto asistió numeroso público

ta guía para todo aquel que visite nuestra localidad y quiera conocer más al detalle lo más importante de ella. Además está ilustrado con muchísimas fotografías y con una maquetación que lo hace atractivo.

Por ser el Carnaval nuestra principal fiesta, recoge un amplio apartado dedicado a él y diferenciado del resto por el color y diseño de sus páginas.

Aunque este libro se ha podido adquirir en los distintos establecimientos del ramo, el Ayuntamiento ha querido que ningún domicilio migueltureño se queda-

dera sin su ejemplar, por lo que ha adquirido gran cantidad de ellos para ser repartidos en todas las casas y, así, podamos compartir este buen producto editorial.

Por último, indicar que de esta serie sólo se habían editado hasta la fecha cinco números, correspondientes a las localidades de Socuéllamos, Daimiel y las Tablas, Semana Santa en la Provincia, Almagro y La Solana; siendo el objetivo el de alcanzar, como su nombre recoge, a los 100 pueblos de la provincia de Ciudad Real.

Aumentan un 25% las ayudas

EL AYUNTAMIENTO DESTINA 158 BECAS PARA LIBROS A LAS FAMILIAS QUE LO NECESITEN

La concejalía de Educación y Bienestar Social concederá 158 becas para la adquisición de libros escolares a otras tantas familias solicitantes de la localidad.

El Ayuntamiento destina este año 1.250.000 pesetas a ayudas al estudio, lo que representa una subida del 25% del presupuesto respecto al ejercicio anterior. En total se solicitaron 173 ayudas para adquirir libros, informando favorablemente la Comisión de Educación y Bienestar Social de su concesión en el caso de 158, es decir, algo más del 91% de las peticiones.

Con estas ayudas, que se vienen prestando desde hace cuatro años, el Ayuntamiento pretende facilitar la compra del necesario e imprescindible material escolar a aquellas familias más necesitadas de la localidad.

La cuantía para la concesión de becas ha experimentado una importante subida del 25% en el pre-

supuesto municipal del 97, quedando la misma en 1.250.000 pesetas, la cual se puede afirmar, en proporción a los habitantes de Miguelturra, que está entre las más significativas de la provincia.

Las ayudas, que benefician a un total de 235 niños y niñas, han oscilado desde un mínimo de 5.000 pesetas hasta un máximo de 16.000 ptas., dependiendo siempre del número de hijos y de la renta per cápita familiar. De forma complementaria, se han entregado libros escolares en buen uso, algo que ha sido posible gracias a la solidaridad de otras familias que, durante el verano, los fueron depositando en el Centro Social Polivalente de Miguelturra para su utilización. Por otra parte, la Concejalía de Educación, también nos comunica que a lo largo de este verano se han realizado distintas obras de pintura, adecuamiento y mejoras en los colegios públicos de la localidad.

Así lo vio Lanza

LAS JARRILLAS Y EL AEROPUERTO



Miguelturra ha transformado el centro del pueblo en la calle Sierpes durante las fiestas. Debajo de unos toldos en verde y blanco —para que no decaiga ese amor al rancio andalucismo que se practica por estas tierras—, los migueltureños se han 'jartao' de bailar la Macarena, el toro y la luna y el pasito pa'ante, pasito pa'tras. Y ni una gota de sofoco, oiga. Que hay que ver cómo corría el fresquito, que hasta el tiempo se ha aliado con el alcalde, Román Rivero, para que su «churrieguización» del Baile del Vermut deje al modelo original capitalino en una gran sauna con mucho traje y mucha perla.

Esto de los pueblos tiene sus ventajas. Y no me refiero sólo a las pedanterías que sueñan algunos vecinos de la «capi»; que si es mucho mejor vivir en el campo, que si la Ronda se pone imposible de tráfico por las mañanas, que si los niños ya no pueden jugar en las calles por culpa de los coches... Vamos, que cualquiera diría que sobreviven al caos de la megalópolis en el centro de Tokio en lugar de vivir en un, al fin y al cabo, pueblo grande de menos de sesenta mil habitantes.

Pues eso, que cuando hablo de las ventajas del entorno rural lo hago pensando en otras cosas. Por ejemplo, en que sus pequeñas historias pasan mucho más desapercibidas. Para lo bueno, y para lo malo.

¿Quieren un ejemplo? El Baile de las Jarrillas de la Feria de Miguelturra. Resulta que mientras que al alcalde de Ciudad Real y a su concejal de Festejos aún les dura el disgusto por el calor que los vecinos de la capital soportaron durante el Baile del Vermut, sus «colegas» churriegos van y patentan un modelo superado.

Ni corto ni perezoso, el Ayuntamiento de

Así que aquí estuvimos, día sí y día también, explicándoles el revoloteo de abanicos, los sudores y las incomodidades de la carpa del Vermut de Ciudad Real, y el Baile de las Jarrillas de Miguelturra iba a pasar sin pena ni gloria. Pedazo de agravio comparativo.

Pero es que ahí no queda la cosa. Mientras que los alcaldes de Ciudad Real y de Puertollano tiran cada uno de una punta del proyecto del futuro aeropuerto para llevárselo a sus respectivos feudos, el de Miguelturra se destaca con que los churriegos pasan de hacerle la competencia a Barajas. Que no, que el tráfico aéreo no es para mí, que se lleven ese engendro lejos del pueblo, que aquí no queremos ruidos ni el cacho-tubo-escape que deben llevar los cacharro esos.

Y es que, tal y como están las cosas de la aeronáutica, Román —que es muy avisado—, se teme que igual le plantan una torre de control y unas luces rojas... y va la Mir y aterriza encima de la Torre Gorda.

Pepa G. Oliva

Voleibol: Miguelturra y Alcalá se repartieron los trofeos



La madre de Juan Carlos entrega el trofeo a Esther Gómez

más de jugar a un magnífico nivel, para estar a principio de temporada.

En la entrega de trofeos participaron la familia Fernández-Espartero, autoridades locales (doña Consuelo Rodrigo y don Agapito Arévalo), y directivos de la Asociación de Voleibol. Estos últimos agradecieron la presencia de los equipos y de la afición presente durante los encuentros, así como donaron la camiseta número uno a la sobrina de JUAN CARLOS, en su memoria.

Cara y cruz en los partidos disputados en el MEMORIAL JUAN CARLOS FERNANDEZ-ESPARTERO, ya que en masculino, los muchachos de la Asociación se impusieron al C.V. ALCALA; mientras que las muchachas perdieron ante un equipo superior.

El encuentro Masculino fue muy disputado en los tres set primeros, durando 107 minutos, y terminando 3-1 juegos a favor de los migueltureños.

En Femenino fue al contrario, el encuentro se lo apuntarían los de ALCALA DE HENARES, por 3-1 sets.

Ambos equipos estuvieron con magnífica disposición, y pasaron una jornada deportiva muy positiva, realizándose amigos, que es de lo que se trata, ade-

COMUNIDAD ESCUELA DE SALUD

Si vives en alguno de los pueblos de la Mancomunidad de Calatrava, y estás interesado en participar en alguna de las actividades resaltadas en los cuadros, rellena la ficha personal y envíala al Ayuntamiento de Miguelturra, Plaza de España, 1, a la atención de Amparo Serna, coordinadora del Programa COMUNIDAD ESCUELA DE SALUD.

Nombre y apellidos _____
 Domicilio _____ Municipio _____
 Teléfono de contacto _____ Fecha de nacimiento _____
 Colegio o Instituto _____ Curso _____
 Actividad o actividades en las que deseas participar: _____

Si tienes entre 10 y 14 años

¡Aventúrate con nosotros!

Naturaleza y Salud	Deporte y Salud	Cultura y Salud
ACTIVIDADES - Acampadas - Rutas en bici - Senderismo - Campamentos de Verano - Talleres: - Papel reciclado - Juguetes - Juegos en la Naturaleza - Pintura de camisetas - Tintado de camisetas - Plantación de árboles - Escalada	ACTIVIDADES - Tenis de Mesa - Atletismo - Ciclismo - Natación - Encuentros y concentraciones de: - F. sala Femenino - F. sala Masculino - Balonmano - Baloncesto y otros	- Taller de Marionetas - Taller de Carretas - Ludoteca - Taller de Distrazas - Taller de Prensa - Taller de Teatro.



PUBLICAMOS SUS FOTOS



En la calle Real (donde se encuentra actualmente el taller de motos) se encontraba la escuela de D^a Lucía. La maestra era D^a Rafaela, y uno de los alumnos, el propietario de la foto, Antonio Martín Sánchez (en la zona del centro de la fila superior).



También de Antonio Martín es esta foto, en la que lo podemos ver con el maestro, D. Augusto. Ambas son de 1930.



Manuel Sánchez Sánchez nos trae estas dos instantáneas de la quinta del 59. En esta primera vemos a los mozos en una comida en la zona de S. Isidro.



En esta segunda, todos posan en la plaza del Cristo, junto a la antigua cruz de los caídos, como improvisada escalera fotogénica.

PLENOS MUNICIPALES

SESION EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 3-9-97

1. Actas anteriores: fueron aprobadas las referentes a los días 8, 11 y 14 de julio.

2. Proyecto INEM-Corporaciones Locales. Por unanimidad, se acordó aprobar el proyecto de obras de pavimentación de las calles Santo Tomás de Villanueva, Juan Alcaide y prolongación de Tablas de Daimiel, con un presupuesto de 14.553.489 ptas., y solicitar al INEM, en el marco de la orden de 2-3-94, subvención de 6.779.332 ptas. que sufrague el 100% de los costes salariales y Seguridad Social de ejecución de ese proyecto.

3. Plan provincial de obras y servicios 1997.

Por unanimidad, se acordó ejecutar las obras de «Pavimentación y acerados Ronda Perimetral, 1.ª fase» por el propio Ayuntamiento, con un presupuesto total de 12.000.000 de ptas., desglosado como sigue:

Ayuntamiento6.000.000 ptas.
 Estado4.200.000 ptas.
 Diputación1.800.000 ptas.

4. Proyecto estatutos y bases actuación sector SU 5. Por unanimidad, fueron aprobados.